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每次听到南京路上
观光车的“叮叮当当”声，
我就会想起儿时的有轨
电车。在我有所记忆时，
弄堂口出来的马路，就是
一辆8路有轨电车，它是
由杨树浦路的最
东头驶出，经过提
篮桥和外滩，再到
终点站“东新桥”
的。“东新桥”就是
位于广东路和湖
北路一带，现在的
上海地图似乎已
不存在“东新桥”
这个老地名了。
小时候对有

轨电车非常憧憬，
虽然它车速有限，
但每当它在我眼
前轻驶而过，伴随
着“叮叮当当”的
清脆声响，都会平
添一份好感。众
所皆知，孩子的期
待心是非常驳杂
而丰富的，我常常
望着它渐去的背
影，就会产生无限
遐想，因为它驶向的前
方，就是上海最为繁华的
上海大厦、外白渡桥和外
滩，电车的远行，似乎也
成了我美好向往的延
伸。记得余光中有一篇
散文《记忆像铁轨一样
长》，说他少年时看到月
份牌上有火车奔驰在旷
野的图片，十分神往，幻
想自己也能坐于车厢内，
看着窗外无穷的风景，并
顺着铁轨到达无穷的远
方。我儿时的家门口没
有火车，不过也有类似的
铁轨两条，那就是有轨电
车的铁轨，同样承载着我
一些泛了黄的记忆。
说来也是缘，我的祖

父早年就在老上海法商
电车公司做过司售员，据
说当年的一家五口仅靠
祖父一人的收入过活。
然余生太晚，自然从未坐
过他的车。第一次坐有
轨电车的记忆，好像是父
亲带我去探望一位远亲，

我们从杨浦区出发，辗转
换了三四次公交车，车资
每次皆几分钱，当然换乘
是毫无优惠的，好在我还
在学龄前，由大人携带是
不用买票的。记忆中有

轨电车时代的座
位，都是硬木条的
长椅，我小时候非
常顽皮，可能也是
新鲜，在电车上不
断轮换地去每个
空座位坐坐，为此
少不了父亲的呵
斥。后来城市换
成了无轨电车和
公交汽车，那座位
才改成人造革的
软座。印象中过
去有一种“巨龙”
公交车，中间有个
铰接篷，而车厢内
铰接篷处，也安置
了两排略带弧形
的座位，上海人俗
称“香蕉座”。而
这“香蕉座”是全
车最无奈的座位，
只有在别无选择

时才去坐它，因为其缺陷
有三，第一，此座不是顺
着车子行驶方向，面向前
而坐，而是两排相向对
坐，且座位旁无窗；第二，
“香蕉座”恰位于公交车的
中部铰接篷处，车子转弯
时座位也会随着铰接篷左
右扭转，很是不适；第三，
过去的公交车非常简陋，
“香蕉座”后的铰接
处是有空隙的，敞
开可直接看到地
面，留有一定的安
全隐患。如乘客携
带的包裹杂物，会有不慎
掉入之可能，若是小孩跌
落，那后果更不堪设想。
这使我想起一则笑话，说
有的公交车上会有一句提
示，大意是“请小心后排座
位上的小孩会生出意外”，
有好事者将这一句提示译
成英文，可能是英语尚不
够娴熟，结果英文的意思
变成“请小心后排座位上
的意外会生出小孩”。
在最早“叮叮当当”

有轨电车的时代，公交车
并不是很拥挤的，那时还
真如木心所谓“从前慢”
的日子，车、马、邮都走得
很慢，所以才可以像余光
中一样坐在车厢里看无
穷的风景，即使等在车站

上，也可以看无穷的“野
眼”，或许还能“等”来意
外的惊喜。台湾作家李
敖，生命中最后一位红
颜，就是因为一次公交车
站上的邂逅。那天，李敖
访友后正欲坐公交车归
家，在车站上遇上了一位
令他非常心仪的美丽女
孩，更巧的是那位女孩手
里捧读的就是一册《李
敖千秋评论》。李敖思想

激烈斗争，反复犹
豫着要不要上前搭
讪……后来他回忆
说：“当一位美丽多
姿的女孩就在你面

前时，而她马上就要上公
交车走了。如果你不马
上追她，恐怕以后再也没
有机会了。我心里问自
己，是面子重要还是女人
重要？思考后，我终于决
定走上前去，递给她一张
名片。”这位女孩，就是后
来与李敖相伴到老的王
小屯。
当然，这种美丽的邂

逅，简直就是人生中的传
奇，比六合彩大奖更难，
可遇不可求。何况坐公
交车所费无几，成本巨
低，万不可天天存如此幻
想！如果人生闲暇，于公
交车上不紧不慢，浏览过
往人群，看看流动风景，
亦不啻为一桩人生快意

事。据说早年郭沫若在
上海某公交车上，见一位
旗袍女子风情万种，赏心
悦目，不禁看入了迷，以
致自己过了站也浑然不
觉。后女子到站下车，他
想自己反正闲来无事，索
性也下车尾随，顺便还可
以继续观赏。不料女子
到了老北站买了一张去
苏州的火车票，郭老一不
做二不休，也买了一张，

假装一路同行。苏州出站
后，旗袍女叫了一辆黄包
车，施施然地登车而去，望
着黄包车的远去背影，郭
老二话没说，毫无抱怨，返
身又买了一张回程票，当
天就回上海了……
东晋名士王徽之有

“雪夜访戴”的故事，乘兴
而行，兴尽而返。看来古
今的文人，都有差不多的
豪情。
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一日枯坐校龙斋中，不期《巢云楼诗钞》
如鹤而至。
未知看官意下如何，巢云楼主人汪涌豪

先生操持诗家法度甚严。珠玉在前，可供相
与赏析。
王荆公以“从言从寺”解“诗”字，认为寺

是法度所在，故诗须讲究技法。作诗者，当由
法而入妙，且须通过技法，彰显情性本体。然
格律、对仗在古人非难事，诗之难，端在句法，
有句法则诗在，无句法则诗遁入他体，与文不
别，诗遂亡。严沧浪不云乎？“诗难处在结
裹。”何为“结裹”？实实在在的字法句法之安排
是也。古之大诗家于此皆有会心处，如杜工
部云“佳句法如何”，黄山谷云“得老杜句法”。
巢云楼主人乃以学者而兼诗家，假如作

诗法度不严，句法不讲，是为胜之不武，必被
评论诸家所轻，以为其诗无根柢，不耐咀嚼。
潘大临得句法于东坡，巢云楼主人则得句法
于古人。观他作诗，往往由古书及唐宋诗歌
资源中锻打而出，苦心经营下字造语，力求不
悖古人诗律，句法之学，自是其一家功夫。
试先言其用字。山谷常言杜诗无一字无

来处，他自己身为学人，也实践此道，用字讲
究渊源。巢云楼主人作诗，亦继承此一诗家
传统，特重词源，经史子集书中语，皆可信手
拈来，如灵丹一粒，点化成诗语。

如诗集中《读书日示儿》：“俱下十行春水
去，驾归二酉岂遥岑。”“俱下十行”，出自萧纲
《梁书·简文帝纪》：“读书十行俱下，九流百氏，
经目必记。”“二酉”，即大小酉山，相传洞中藏
书千卷，见《太平御览》卷四九引《荆州记》。

巢云楼主人更喜化用古之诗家语。如
《忆昔二十首其十》：“日白漫夸争海立。”“海
立”，出自苏东坡《有美堂暴雨》：“天外黑风吹
海立。”又《春恨》：“零欢已自堂堂去。”当本于
薛能诗：“青春背我堂堂去。”用古语以
申今情，皆能浑化无迹。
总之，古人云“安排一字有神”，巢

云楼主人作诗，每下一字，皆经反复考
究，力求字字有所本，与古诗形成互文。
再言其句法。句法即一句内部要素行布

之法则，亦即句子结构，关乎韵律、节奏、格
调。巢云楼诗句式变化多端，姿态横生，是其
诗艺最吃紧处，可视为巢云楼诗法之标签。
巢云楼诗善用散文句法。如《忆昔二十

首其九》：“每如意处/怜残月，偶著香时/感病
枝。”《三月十三日暮步至野亭》：“似虞褚笔/

多门帖，如范班才/只韵章。”此种句法或受老
杜《宿府》“中天月色好/谁看”一句启发。
唐诗之典范，主于意象叠加，其弊在滞涩

而气弱，如善用虚字斡旋，则可收气机流转、
词调婉转之效。巢云楼主人精于此道，手法
变幻多端，其劲折拗峭处，近似山谷“已回青
眼追鸿翼，肯使黄尘没马头”等健句。
巢云楼主人善于处理句法与章法之关

系，精心经营起句与结句。试举一例以验
之。其《又登黄鹤楼》云：“晚怕随春上绮楼，
君山念远恨难收。书生放荡千钟酒，倦客飘
零万古愁。雁断云瞑迷阻路，芜平雨急误归
舟。思追一棹谁知我，卷尽重帘付鹭鸥。”全
诗以“卷尽重帘付鹭鸥”收束，写出一时情景

如画，有悠然不尽之意，此即宋人所谓
“断句辄旁入他意”法。此法原创于杜
工部，其《缚鸡行》末云：“鸡虫得失无
了时，注目寒江倚山阁。”宋人极赏此
格，纷纷加以规摩，如黄山谷作《水仙

花》诗，云：“坐对真成被花恼，出门一笑大江
横。”陈无已云：“李杜齐名吾岂敢，晚风无树
不鸣蝉。”巢云楼主人深悟杜诗之妙，故亦能
出此警策之句，与黄陈可称同工。
《巢云楼诗钞》一集，清词丽句，络绎奔

会，可赏叹者比比皆是，篇幅所限，只能举其
荦荦大者如上。

王术臻

当代人如何作古诗

流行性感冒流行的时候，也不
知感染了什么病毒，喉咙干得要裂
开，一说话就疼。沪语发音“扁桃
腺”很像“半导体”，每到这个季节
总要来一次“半导体”发炎，若合并
感冒，就更难受。这是我从小
的毛病，除了吃药，我喜欢吃
生梨。
那时候上海人吃的生梨主

要就是砀山梨，至今也不知道
砀山在哪里。那时候上海的橘子大
都是黄岩蜜橘或永春芦柑，有一种
点心叫黄桥烧饼。研究不同历史时
期地理的学问叫“历史地理”，我认
识的一位老师在高中时就编过一本
《中国历史小辞典》，其中列举同一
地方发生过的历代大事件。要是能
够编一本各地土特产的辞典也很有
意思。那个叫“名物”，去过日本小

镇热海，就见到食肆张贴的广告写
到“热海名物”。
小时候就知道香梨比起砀山梨

高级，所以吃梨首选就是香梨，上海
人称“鸭梨”，真的很香，而且皮更

香，水分多且甜度足。昨天买了几
个鸭梨，为了润喉。可惜味道变了，
不香不嫩不甜，几乎有点像台湾的
芭乐。我想很多东西曾经见过吃
过，时间一长就没了。就水果而言，
以前秋冬一直吃的永春芦柑、厦门
文旦都销声匿迹了，印象最深的是
“国光”苹果。

记得那种叫“国光”的苹果产于

烟台。我奶奶的姐姐、姐夫都是江
南人，当时特定的历史原因，使他们
到了烟台。她的姐夫毕业于清华大
学，是学理工科的，直到晚年他经常
来上海，我才知道，他是无锡人，当
年因为胜利油田的发现而去山
东。他最大的特点就是安静，
过年的时候一家子人十来个，
有说有笑，嘻嘻哈哈，他总是看
着报纸一言不发。平时喜欢听

评弹，但和他聊了后发现，这种欣赏
也是“泛泛而听”，没有“入迷”。有
“专业工作”的人，可能会有一些“爱
好”，但他们着迷的就是他们的“专
业工作”。
由于这个原因，记得小时候产

于烟台的国光苹果总是一箱箱地寄
来，纸板箱上写着“烟台”“国光”。
个不大，绿色，又酸又脆，不知不觉
大概到新世纪后就没了。后来有一
种进口的嘎啦苹果，味道有点接
近。前不久去平湖玺印篆刻博物馆
看展览，同去的前辈提到平湖西瓜，
我知道这种西瓜像冬瓜的样子，和
今天流行的“八四二四”不一样，前
辈还说起那时候没有“八四二四”。
古书画展览大都在岁末。要去

北京看展，我首选的是软卧。因为
在我的记忆里去北京坐软卧是最高
级的，小时候知道有一种叫T14的
列车到北京，这是当时最高级的
了。后来去北京就首选软卧，四人
一间，干净整洁，夕发朝至。上车是
在新客站，下车是北京站，都是市中
心，交通便捷。
我小时候的牙刷叫“长命牌”，

刷毛很长很长，刷头很大很大。牙
膏是“上海防酸牙膏”，有一种“留兰
香”的味道。后来流行“口香糖”，其
中“白箭”就是这个味道，还有“黄
箭”和“绿箭”，现在只有“绿箭”了。
大概是一九九二九三年，我在少年
宫参加了“高露洁”组织的活动，才
知道有这个品牌，牙刷头小多了，且
呈菱形，广告上说更利于清除牙齿
上的细菌。后来就有“欧乐B”品牌
的牙刷，刷头更小，记得十块一把。

施之昊

香梨“国光”和软卧

幻 境（中国画）庄艺岭

都说新年新气象，当站到2024年
的门槛上时，我发现此言无虚。
去年底，楼组长在楼宇微信群中

发出号召：2024年，我们楼宇是不是
争创小区“文明楼宇”。居民群众就
纷纷议论开了，小区经常有人遛狗，
不戴狗罩不牵狗绳不说，有时还随处
大小便，这与文明好像相去甚远？小
区后门小河里经常有人钓鱼，也不见
有人管，观赏鱼都钓光了，没有鱼，哪
来的“文明风光带”？楼宇高空抛物
弊病久治不愈，治不胜治，前几天，不
知楼上谁扔了烂番茄，砸在二楼一楼
的窗户上，恶心至极，如此这般，何来
文明……
说着说着，争创文明楼宇变成了

楼宇控诉会，楼组长赶紧站出来弘扬
正能量。他说，千说万说，不是管不
了，是没有人管。
大家纷纷说对，接着就有人开始

怀念前两年小区居委会的主动作为，
要求每个楼宇派党员，在西北风中为
自己所在的楼宇居民搬菜、送菜上门
的事，大家就纷纷说，这事，还得党员
挑大梁。
新年，让党员闪亮登场，就成了

楼宇新气象。
我们自居为“芳华楼”的楼宇，一

楼挂上了大白板，板上鲜亮地亮出了
整个楼宇党员姓名和室号，还贴出了
党员本人的彩照，一溜儿，像一支雄
壮的军队。旁边，白底红字隶书“有
事找党员”，让身为党员的我的妻子
顿时腰板挺得
笔直，退休后
早就“马放南
山，刀枪入库”
的党徽，也从
抽屉里悄悄地拿出来，别在了胸口。
白板上，还有一块显眼处，贴的

是“党员家庭十大承诺”，仔细看，其
中包括“助动车不入户入梯”“高空不
抛物不抛烟头”“楼上晾晒衣物不滴
水”……说句心里话，都是应该做到
的“生活小节”，但确实有许多家庭不
达标，如今，作为党员家庭承诺，而我
又是党员家庭成员之一，顿时感到嫩
肩头挑上了重担子，心里沉甸甸的。
从此，每当看到助动车停在楼门口，
就会条件反射地想：这车会不会入户
入梯？洗完衣服刚想晾晒，衣服拎出
窗外，赶紧缩手，先吊在阳台上看看

还滴水否。除了以身作则，我还担负
起监督全家的责任，经常吃饭时啰
唆，“干垃圾湿垃圾分分清，阿拉是党
员家庭，迭种事体要带头。”
管着管着，“责任区”就超越了家

庭的空间，好几次，我都站在阳台上
注视着四面八方，仿佛在检阅军队的

大将军。有一
次，看着看着，
竟然看到对边
的“阿四头”也
在伸头观望，

连打招呼，“兄弟，侬在干啥？”“阿四
头”回答，“看看阿有人乱掼东西。”仔
细看看，“阿四头”胸口别着党徽，人
家是正牌，我是党员家属。
管着管着，“责任区”就从楼宇跨

越到小区范围。以前，晚上散步怕踩
到狗屎，现在，戴上眼镜眼睛盯着路
面，发现狗屎，就跟踪而去，非要弄个
明白。有一次，发现小区道路边有一
摊新鲜的狗屎，便展开追踪术，不畏
风寒，不惧狗吠，穿过花丛，走过小
道，终于在黑漆漆的葡萄架下找到狗
与狗主。还未开口，狗主就是一脸不
高兴：狗屎又没有拉到侬屋里，侬激

动个啥？我却“热脸去贴冷屁股”，从
口袋里掏出几张旧报纸，递上，“以后
狗要拉屎，侬就用废报纸垫一垫，这
样处理起来又干净又快速。”狗主顿
时跷起大拇指，“爷叔，我拎得清的。”
新年新气象，党员来亮相，党员

家属也沾光。但最近一件事还是令
我挠破脑袋也想不出好办法。起因
是小区有人喂养遗弃的猫，时间一
长，这些猫认路了，天天聚集在楼宇
下等食。这时，仇猫派就站了出来，
认为：谁爱猫，就把猫领回家养，不要
在空地上投食，造成扰民。爱猫派也
不买账，当即反击：空地投食，又没到
你家投，猫也是一条生命，有爱心的
人才会投，碍你何事？两派互不相
让，各说各的理，感觉都有理，但事情
就是得不到解决。恰好借贵报夜光
杯一角，试问读者诸君，你有何妙计，
既让仇猫派心里踏实，也让爱猫派爱
有所爱。

赵竺安

党员新年新亮相

去年春节，我
到50多年前当知
青的小山村补上
了这一课。

扫一扫，关注“夜光杯”


